
あなたの年齢

18件の回答

あなたの職種

18件の回答

●20代

●30代

●40代

●50代

●60代以上

●助産師

●器護師

●保健師

発達障害の基本研修会アンケート回答集計





 
研修会に対する感想 15 件の回答 

 

小澤先生がとても穏やかに話され、安心して聞くことができました。 

 

発達障害の方は身近にいるがどのように接していいか分からず構えていたように思います。ま

ずは理解から始めて、支援していきたいと思います。 研修会ですが集合型もいいけれど、web

も気軽に受けられていいですね。 

 

助産師会はじめての zoom 研修でしたが、研修委員の皆様のおかげでスムーズでした。ありが

とうございます。 

 

発達の特性がある子供や大人の方への気持ちが理解できました。広い意味でコミュニケーショ

ンの大切さがわかりました。みんなで一緒に成長するっていいですね。 

 

気になるスタッフがおり、対応に困っていました。とても参考になりました。ありがとうございま

す。 

 

分かりやすく今後の活動の参考になりました。生きづらさを抱え大人になり、二次障害と思われ

る方もいます。困った時にヘルプを出せて、それを支えることが出来る地域づくりと資源の１つと

しての看護職でありたいと思います。 

 

 

 



研修会に参加して、今回初めて得た知識もありました。また、小澤さんの実体験に基いたお話し

にとても感銘を受けました。 これから仕事をしていく上で生かしていきたいと思います。発達障

害の方達とともに学び、働いていける社会が実現するには時間がかかると思いますが、少しず

つでも皆の意識が変化していくと良いなぁと思いました。 ありがとうございました。  

 

とても勉強になりました。母親だけでなく、共に働くスタッフをはじめ、何か困っていることがある

人へ、自分ができる配慮をして関わっていきたいと思いました。 

 

さっそく自分用にデジタル耳栓購入しました！いろいろ学べて勉強になりました。ありがとうござ

いました！ 

 
今後いろんなお母さん、子どもたちとも接していくと思う為参考にしたいと思った。そしてしっかり

と専門職へ繋げていきたい。 

 

 研修担当者は大変だと思いますが 次回も zoom でお願いしたい 

 

発達障害の方の困難さのイメージがつかめた。 具体的な対応方法を学ぶことができた。 発達

障害を疑うスタッフや患者さんに対して、理解して支援できるような関わりをしていきたいと思っ

た。 

 
～だからこうなんだ！と、とかくそのくくりで生きてきましたが、発達障害とは関係なく、人と接す

る事の大切さを考え、先ず初心にかえる事ができました。それぞれの持っている能力や、経験

値の多い少ないや、関わる周りの環境が整えられているかによって、大人も子どもも、変われる

かと思うと、その方たちが心地よいとされる事柄を追及していきたいと思います。イノチのめがね

みついて興味を持ちました。ありがとうございました。 

 

小澤先生のお話はとても分かりやすかったです。発達障害の理解がもっと広がって、お互いの

違いを受け入れて助け合えるようになればいいと思いました。障害の診断がある人へのサポー

トは当然ですが、グレーゾーンまたはそういう個性がある人への対応も自然とできるようになり

たいと思います。 

 

実際のリアルな体験が聞けて、とてもわかりやすかったです。母のサポートの大切さがわかり、

もっと広がっていくと良いと思いました。 早速、知人に紹介しました。 

 
 
 



今後青森県助産師会に取り上げてほしいテーマ 8 件の回答 

 

特になし 

 

多様な性について 

 

多様な性に関すること、LGBT カップル。 

 

理学療法士等からの助産師ができるマイナートラブルへのケア など 

 

勤務をしていると退院してからのお母さん達の様子が分からない、助産師会で地域委託事業を

行っているので、家庭訪問でのいろいろな事例を聞き、入院中の支援の一助としたい 

 

安全、災害対策 

 
小澤幸恵さんと近い存在になれて、今後もいろいろと続きがあることを希望します。なにが必要

なのか、何からできるか、探りたい気持ちにです。 何故なら、生きにくくしている子どもと子育て

している家族が増えているからです。 

 

コロナ禍における周産期メンタルヘルス 産後ケア事業の実際、今後の展望 

 


